

# Publics & professionnels: Comment se rencontrer?

au départ de  
nos ressources  
et de nos  
différences

*Quatrième journée  
d'un cycle sur la santé et  
le bien-être des familles*

**Mardi 27 novembre 2012**  
Hôtel de Ville de Wavre



la jeune Province



FÉDÉRATION  
WALLONIE-BRUXELLES



# Programme

## Matin :

### Interroger nos représentations

8h45

#### Accueil

9h00

#### Ouverture de la journée

Par Dr. Jean Pauluis, Président du CLPS-Bw

Par Mme Fadila Laanan, Ministre de la Santé en Fédération Wallonie Bruxelles

Par le Député provincial en charge de la Cohésion sociale et de la santé

9h15

#### Les compétences et les ressources des personnes en situation de pauvreté, y sommes-nous attentifs ?

##### Pièce de théâtre « Le Ressort »

« Autour d'un abribus, point central d'un quartier populaire, des solitudes se croisent et se décroisent. Un ancien ouvrier à la chaîne, une aide-ménagère débordée, un petit paysan qui a lutté contre les OGM au Brésil, une femme qui cherche l'amour sur Internet, une autre qui habite un appartement insalubre. Autant de tranches de vie, où des personnes chahutées par la vie se disent, se cherchent, pour peut-être se rencontrer enfin ? »

Cette pièce est une création du Collectif « Les grains de sel », des personnes au statut précaire, qui se sont rencontrées dans un projet initié par le CPAS de Namur. Ils mettent en scène une partie de leur vie et abordent avec émotion, la santé et le bien-être. Ils nous montrent combien ceux-ci sont dépendants des conditions de vie : logement, travail, solitude, vie de famille, scolarité, précarité,...

Un spectacle qui nous emmène à l'envers du décor de la société de consommation et d'exclusion, pour (re) trouver du ressort personnel et collectif.

**Interprétation :** Le collectif « Les grains de sel »

**Mise en scène :** Mr Bruno Hesbois - Compagnie Buissonnière

10h45

#### Echanges en ateliers sur nos représentations

Au regard de la pièce et de notre expérience de travail, quels regards portons-nous sur les personnes en situation de pauvreté ? Quelle place leur donnons-nous dans nos projets et nos services ?

**Animateurs :** Mr Pierre Anthoine – CRIBW, Dr Joëlle Hanlet – Service Provincial de Promotion de la Santé à l'Ecole, Mme Marjolaine Lonfils – Cultures et Santé, Mr Pierre Squifflet – Infor Santé - Mutualité Chrétienne et l'équipe du CLPS-Bw

11h45

#### Tous en bonne santé en Brabant wallon, une évidence ?

Données locales montrant l'influence des conditions de vie sur la santé des personnes.

Ces données sont issues d'un important travail de recherche réalisé par la Mutualité Chrétienne au départ de ses bases de données, en confrontant indicateurs de santé et échelle



sociale. Elles nous donnent une mesure des inégalités sociales de santé en Brabant wallon et montrent par des chiffres comment les problèmes de santé se greffent et s'ajoutent aux problèmes sociaux.

Des gradients sociaux sont présentés et mis en lien avec des indicateurs de santé .

Afin d'illustrer concrètement les propos, des cartes présentant des données par quartier seront mises en avant pour quelques communes.

**Intervenant :** Mr Hervé Avalosse - Service Recherche & Développement de l'Alliance Nationale des Mutualités Chrétiennes

**12h30** Echanges, questions et échos du terrain

## Temps de midi :

### S'outiller pour se mettre en mouvement

**12h45** Lunch

Préparé par la Ferme de Froidmont – Entreprise de Formation par le Travail

**13h35** Marché aux outils

Différents acteurs partageront et présenteront leurs ressources :  
des outils d'animation : outils pédagogiques, expositions, capsules – témoignages, guides,...  
et des outils méthodologiques : grilles de lecture et d'analyse, fiches de réflexion, documentation, données et références.

**Intervenants :** Cultures & Santé asbl, Centre Régional d'Intégration du Brabant wallon, PIPSA outilhèque en Promotion de la santé, Infor Santé de la Mutualité Chrétienne, Fondation Roi Baudouin, Centre de documentation du CLPS-Bw...

**Un recueil de pistes sera également distribué. Il reprendra notamment les outils présentés et d'autres références.**

# Programme

## Après-midi :

### Découvrir des pistes pour mieux rencontrer nos publics

14h15 à  
15h45

#### Atelier au choix

Ces ateliers mettent en avant des expériences locales : des projets, des formations et témoignages, qui amorceront les échanges.

#### 1 « Potager » et cuisiner ensemble, une autre manière d'être en lien Echanges autour de projets.

- « Côté Court, côté jardin » est un projet du CPAS de Court-Saint-Etienne. Le jardin solidaire y est pensé comme un espace d'expérimentation sécurisant qui invite des personnes à se remettre en mouvement, à retrouver un lien social et une base d'estime de soi, des préalables indispensables avant d'envisager une mise à l'emploi ou à la formation.
- Le « Potager postal » est un jardin communautaire situé sur le site de l'ancienne poste d'Orp-Jauche. Le CPAS y a créé un espace de convivialité pour les familles précarisées et isolées, un lieu de rencontres intergénérationnelles et interculturelles.
- Au départ d'une démarche citoyenne, le potager du Bauloy a été créé avec le soutien de la Cellule de développement communautaire d'Ottignies-Louvain-la-Neuve qui a mobilisé des partenaires. Au-delà de l'objectif de retisser des liens entre les habitants d'un quartier d'habitations sociales et de redynamiser le quartier, une attention particulière a été donnée pour encourager la participation et renforcer l'autonomie des participants dans la gestion du projet.

**Intervenants :** Mmes Anne Mestag et Virginie Bertimes – CPAS de Court-Saint-Etienne, Mmes Françoise Gérard et Aimée Mwamba – CPAS d'Orp-Jauche, Mrs Etienne Scorier et Steve Evrard - Cellule de Développement Communautaire d'Ottignies-Louvain-la-Neuve

#### 2 Créer un climat favorable à la relation Echanges autour de projets et d'un témoignage.

- Le Rest'O social de Braine-l'Alleud est un lieu qui favorise particulièrement un climat convivial et chaleureux qui permet à chacun de se sentir bien. Des travailleurs sociaux viennent régulièrement y manger pour aller à la rencontre du public, partager un repas avec lui et échanger de manière informelle.
- La ferme pédagogique de la Hulotte et la Maison de repos « Val du Héron » du CPAS de Rixensart ont développé un projet intergénérationnel. Au contact des animaux et de la nature, des personnes âgées et de jeunes enfants inventent de nouvelles rencontres. Au-delà des mots, chacun s'ouvre à son environnement par ses 5 sens et partage une expérience de « snoezelen ».
- Le Service Provincial de Promotion de la santé l'Ecole en Brabant wallon témoignera de son expérience de travail. Les bilans de santé qu'il réalise ainsi que les animations qu'il propose dans les écoles s'adressent à tous les enfants. Le caractère universel et gratuit de ce service favorise des relations où chaque enfant et chaque famille est sur pied d'égalité.



**Intervenants :** Mr Christophe Godin et Mme Viviane Gonce - CPAS de Braine-l'Alleud, Mme Cécile Delville – Ferme de la Hulotte et Mr Marc Bouteiller - Maison de repos « Val du Héron » du CPAS de Rixensart, Dr Joëlle Hanlet - Service Provincial de Promotion de la Santé à l'École en Brabant wallon

### 3 Changer de cadre pour d'autres rencontres

#### Echanges autour de projets.

- « Sortir de soi, sortir de chez soi » est un projet de la Cellule égalité des chances de la Province du Brabant wallon, présent dans différentes communes où il est porté par des partenaires locaux et notamment les CPAS. Il s'adresse aux femmes bénéficiaires du revenu d'intégration, ALE au chômage. Pendant 3 mois, elles participent en groupe à différents modules pour partager leur vécu, questionner leur image et leurs projets et réfléchir à des thèmes qui les interpellent.

A Jodoigne, ce projet se met en place cette année à l'initiative du Service de Santé Mentale de Jodoigne. Pour ce service, c'est une occasion de sortir de son cadre habituel d'intervention en passant de l'individuel au collectif, du thérapeutique au groupe et à la prévention. Le CPAS et le CRABE font également partie du partenariat qui porte ce projet local.

- Dans le quartier d'habitations sociales Saint-Zèle, Color'Ados a mis en place de nouveaux projets avec les jeunes : des ateliers d'improvisation et de théâtre action pour comprendre comment les jeunes vivent et se représentent la précarité; des ateliers de break illustrent ensuite ces représentations.

**Intervenants :** Mme Anne Leclercq – Service de Santé Mentale de Jodoigne et Mme Noëlla Lété – Cellule Egalité des Chances de la Province du Brabant wallon, Mme Chloé Branders et Mr Patrick Van Laethem – Color'ados

### 4 Adapter son positionnement professionnel aux situations de pauvreté

#### Une introduction à la formation « Travail social et pauvreté » de l'asbl RTA (Réalisation- Téléformation-Animation) sera proposée.

Les intervenants sociaux sont confrontés de manière récurrente à des situations de pauvreté, de formes d'ailleurs diverses, qui contribuent à complexifier leur travail mais aussi à le rendre plus ambigu pour les personnes aidées. Pour que l'intervention sociale ne devienne pas l'occasion d'une nouvelle disqualification des personnes qu'on cherche à aider, une approche des situations de pauvreté est importante : pour pouvoir se décaler notamment de repères trop stéréotypés et d'un point de vue ethnocentrique, pour mieux comprendre les logiques de la culture populaire, pour pouvoir mieux appréhender les conséquences de la stigmatisation, pour promouvoir une approche plus collective et politique de la lutte contre la pauvreté, etc.

*Pour les personnes intéressées, cette formation de 4 journées s'organise sur demande, en tenant compte des besoins. RTA étant un organisme de formation reconnu pour l'aide à la jeunesse, ses formations sont gratuites pour ce secteur.*

**Intervenante :** Mme Jacqueline Fastres - RTA (Réalisation- Téléformation-Animation)



## 5 A la rencontre de l'autre, éléments de base pour une communication interculturelle

**Des mises en situations et exercices seront proposés pour 'expérimenter' quelques aspects de la formation** mise en place par le Centre Régional d'Intégration du Brabant Wallon qui s'intitule : « **Renforcer ses capacités à la communication interculturelle** ». Lors de l'atelier, les thèmes suivants seront abordés : l'appartenance et l'identité, les interactions et les chocs culturels.

La formation dans sa version complète s'adresse aux acteurs de terrain travaillant dans un environnement multiculturel. L'objectif est de partir de leurs réalités professionnelles et de les outiller afin de leur permettre d'entrer dans un processus qui mène à la communication interculturelle par le respect des différences et la stimulation des interactions favorables.

*Pour les personnes intéressées, cette formation est co-construite en fonction de la demande, du profil du public et du timing désiré.*

**Intervenantes :** Mmes Rachida Kabbouri et Isabelle Van Bunnan - CRIBW (Centre Régional d'Intégration du Brabant wallon)

15h45 **Evaluation et perspectives**

16h00 **Clôture conviviale**  
Marché aux outils - suite